
报料电话：（0531）85193700 13869196706 欢迎扫描上方二维码下载齐鲁壹点 600多位在线记者等你报料
报纸发行：（0531）85196329 85196361 报纸广告：（0531）85196150 85196552 85196557 差错投诉：（0531）85193700 发行投诉：4001176556（0531）85196527 邮政投递投诉：11185 全省统一零售价：1元

刊号：CN37-0003 邮发：23-55 广告许可证：鲁工商广字01081号 地址：济南泺源大街2号 大众传媒大厦 邮编：250014 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

A14-16
找 记 者 上 壹 点

□
编
辑

尹
成
君

□
美
编

陈
华

□
组
版

侯
波

2020年3月15日
星期日

感

/

受

/

体

/
育

/

深

/

度

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 刘伟

为何着急重启

按照国家体育总局此前下发
的文件，4月30日之前，禁止聚集性
体育赛事的举办。在这一原则之
下，CBA四月份重启是不可能的。

然而，姚明和CBA联赛公司
已经等不及，也等不起了。3月13
日，距离CBA原定开赛的2月1日，
已经过去整整38天，逝去的每一
天，都令CBA遭受着巨大的损失。

众所周知，2019-2020赛季被
视为“CBA2 . 0”元年，姚明治下的
一系列改革，试图提升联赛影响力
和商业价值。春节前的联赛前30轮
取得了进步和突破，整体向好。同
时，本赛季也是联赛价值升级的重
要一年，许多赞助商此前签下的合
约都会在本赛季结束后到期，联赛
在新商务周期面临不小的商业开
发压力，稳稳的起步非常关键。

不幸的是，疫情给了CBA一
个措手不及。首先，联赛中断，联赛
公司对赞助商和版权购买方，面临
着巨大的履约风险，如果不能通过
合理方案将剩余联赛执行完，不但
本赛季将面对一定的直接经济损
失，甚至在未来的赞助签约上也会
陷入被动的局面。如果影响了整个
下一商务周期的赞助开发，将对联
赛发展产生长期的不利影响。

另一方面，如果赛季因疫情草
草收场，虎头蛇尾，CBA品牌形象
受损，球迷因失望流失，对联赛的
未来同样不利。

因疫情，CBA掉在了空里，进
退两难，加上6月底奥运会落选赛
的存在，它没办法如中超一样等待
疫情结束，唯有尽快重启一条路，
尽全力将损失，以及对国家队备战
的冲击减到最小。

根据现有隔离政策，如果
CBA要在4月2日复摆，所有参赛
队需要在3月18日之前抵达参赛城

市，完成为期14天的隔离，留给赛
事组织筹备的时间已经非常紧张
了。

应该怎样重启

针对疫情期间的特殊情况，以
及总局的相关规定，CBA公司拿
出了预案，以期联赛尽快重启。这
套预案的核心，是将此前CBA联
赛的主客场制，改为赛会制，届时
比赛也将空场进行，通过电视和互
联网直播提供给球迷。

据了解，CBA公司计划根据
现有战绩，将20支球队蛇形排列分
为两个赛区，每个赛区组织10支球
队打完剩余的16轮常规赛，原有赛
程中的比赛时间和对手都将发生
改变。

考虑到疫情防控的实际情况，
以及承办赛事的意愿，北方的青
岛、南方的佛山，成为最有可能承
办比赛的两座候选城市。

青岛媒体还列举了岛城办赛
的几大优势：第一，青岛有六座球

馆拥有承办CBA赛事的能力，办
赛不成问题。第二，各个体育馆之
间距离并不远，基本都处于市区范
围，相互车程在一小时之内，交通
便利。第三，作为旅游城市，青岛高
端酒店林立，接待不是问题。第四，
近两年，青岛先后承办CBA全明
星赛、CBA夏季联赛，办赛经验丰
富，已经锻炼出一支高水准的赛事
承办队伍。

即便如此，瞬息万变的疫情防
控形势，还是给岛城办赛增添了变
量。就在3月10日，山东省新增一例
意大利输入新冠肺炎确诊病例，这
个病例正出现在青岛，输入型病例
的出现，给青岛办赛带来不确定
性。

如果CBA联盟无法同两个城
市达成共识，也不排除将所有20
支球队集中在一个城市比赛的可
能。总体而言，在这件事上，CBA
联赛公司说了不算。尽管办赛城
市所在俱乐部，能够在转播中为
自己的赞助商带货，办赛城市能
够通过电视直播宣传城市形象，
但特殊时期，更考验办赛城市的
胆量：愿不愿意在防疫上冒风险，
愿不愿意协调公安、卫生系统进
行大力支持。要知道，在当前疫情
防控条件下，组织一个10支或者
20支球队、几百人参加的赛会制
比赛，对于任何一个承办城市而
言，都不是一件小事。

重启有哪些问题

一旦确定办赛城市，进入实际
操作层面，CBA面临的问题只多
不少。梳理下来，有以下几点。

第一，重启的联赛如何与奥运
落选赛协调。6月24日，东京奥运会
男篮落选赛将在加拿大进行，按照
原先赛程，CBA常规赛将于3月12
日结束，总冠军将于4月底5月初产
生。这一时间安排，为国家队的集
结和备战留下了充裕的时间。但在
疫情冲击之下，联赛与落选赛出现

了时间上的重叠，冲突在所难免。
按照CBA公司预案，剩余常

规赛16轮打完后，将为落选赛让
路，“常规赛打完，然后国家队集训
备战奥运会预选赛，预选赛后，再
打季后赛。”按照这套方案执行，这
个本就漫长的赛季，将进一步被拉
长，常规赛与季后赛脱节严重，对
季后赛球队备战十分不利。

第二，采纳赛会制，票房怎么
解决。赛会制减少了主客场制舟车
劳顿、容易感染的问题，空场比赛
又最大程度上避免了人群聚集。对
联盟整体收入和履行赞助商合约
有重要意义，但问题是，这种形式
对单个俱乐部毫无吸引力。

在讨论会上，有些俱乐部就表
达了不同观点，“一些球迷上座率
低的俱乐部对空场没有意见，但一
些成绩好，上座率高的球队，球票
是一块非常大的收入，不希望空场
比赛，他们更倾向原来的主客场赛
制，并且能允许球迷入场后联赛再
重启。”

第三，也是最重要的一个问
题，外援到底什么时候回来。目前，
CBA绝大部分球队的现有外援都
在美国，按照国内目前的隔离政
策，外援从国外回来首先要隔离14
天，到确定比赛的城市，还需要再
隔离14天，这样下来已经赶不上前
几轮的比赛。

直接去比赛城市是一个解决
方案，但问题是，目前城市还没确
定，行程无法确定。而出于对疫情
的担忧，在没有得到联赛准确复摆
消息之前，外援们更倾向于在自己
国家找工作，将风险降到最小。

CBA重启，给球迷们释放了
一个乐观的信号，但为了重启，
CBA公司已心急火燎。这项牵扯
面广泛，利益纠缠盘根错节的大工
程，也绝不是CBA公司单方面说
了算的。CBA的重启，是一道烧脑
题，而无论怎样取舍，都不会达到
疫前的理想状态，更需要方方面面
咬咬牙，做出让步乃至牺牲。
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随着疫情向好的方
面发展，近日CBA联赛
重启开始摆上议事日
程。3月10日下午，CBA
公司召集20家俱乐部负
责人、投资者，召开了联
赛复赛讨论会。第二天，
有关CBA将在4月初(2日
或者6日)复摆的消息被
频繁提及，不少人觉得，
有球可看的日子要回来
了。然而事实并非那么
简单，尽管CBA公司拿
出了重启预案，但因众
口难调，讨论会停留在
了论证阶段。CBA重启，
谁说了算，目前，还是一
桩悬案。

随着复赛的信号变强，天津男篮外援托多罗维奇(右)已经回归球队，他目前已接受防疫检测并正在进行自我隔离，待期满后

再次通过防疫检测，就可参加合练。 Osports供图
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